

EL BIEN PÚBLICO.

150 pesetas cada mes.

Mahon Juéves 19 Abril de 1888.

Año XVI Núm. 4.588.

Correo de hoy

Correspondencia de Madrid

16 Abril de 1888.

Sr. Director de *El Bien Público*.

El Sr. Carvajal

Hace algunos años que el excelente orador y mejor abogado Sr. Carvajal se había alejado de la política activa, y ni ha presentado su candidatura en elecciones para diputado, ni ha asistido á reuniones políticas en las cuales pudo haber definido su actitud en el campo republicano. Lo único que se ha sabido durante su apartamiento de la vida política, es que ha defendido muchos pleitos y que ha alcanzado el primer puesto en la Academia de Jurisprudencia, figurando como Presidente, cargo distinguido que en la actualidad sigue desempeñando. Obrando sin duda con gran prevision, dado que las principales figuras del republicanismo están bastante desunidos, resultando estériles hasta ahora cuantos esfuerzos se han hecho para vivir en paz y en gracia de Dios cada cual en su tienda, el Sr. Carvajal no ha querido contribuir á ese espectáculo que diariamente están dando los federales con su intransigencia pactista, los salmeronianos soñando con su centro, los zorrillistas con sus temperamentos revolucionarios, y los castelaristas con su inacción perpétua, esperando que venga la generacion que nos ha de traer la República.

Pues bien; despues de algunos años de vida pacífica, agena por completo á las luchas de los partidos, tiene importancia el acto que se prepara á realizar inaugurando las conferencias políticas que se han de celebrar en el nuevo Circulo de la Union Republicana. No es de creer que vaya á declararse correligionario del Sr. Ruiz Zorrilla, ni que se muestre conforme con el manifiesto de éste, pero el hecho de que la conferencia se verifique en un circulo que aunque se titule de Union Republicana, está fundado por demócratas progresistas, hace pensar si el Sr. Carvajal ha modificado algun tanto su criterio respecto al estado de la política actual. Esperemos sin embargo su discurso que no será malo, siendo suyo, y juzgaremos.

Por un retrato

En cuanto se recibió en el Circulo Reformista la esperada noticia de la dimision del Presidente Sr. Linares Rivas, es decir, cuando envió éste el oficio comunicando su resolucion, muchos de los socios pensaron, qué harian del retrato pintado al óleo que se hallaba colocado al lado del de los señores Lopez Dominguez y Romero Robledo en la plataforma. Las ideas que se ocurrieron á los caritativos socios no son para contadas en una carta que ha de ver la luz pública en un periódico. La idea ménos enérgica fué llevar el retrato al escaparate de una tienda y poner en el marco del cuadro: «Se vende».

Por fin, parece que serenados un poco los ánimos se ha resuelto, llevar el retrato á casa del Sr. Linares Rivas y regalárselo. Anoche quedó descolgado el cuadro del sitio que ocupaba.

Los presupuestos de Cuba

Se han leído esta tarde en el Congreso y,

la verdad sea dicha, han producido mal efecto. Y eso que tienen superabito. Los superabitos están ahora de moda... Los presupuestos de Cuba faltaban para acreditar al Sr. Balaguer. Como particular, es una excelente y digna persona, pero como Ministro...

El Sr. Castelar en Palacio

No se estrañen los lectores. El Sr. Castelar ha estado esta tarde en Palacio... contemplando los ricos tapices en las galerías acompañado de Leon Say, Tirard, último Presidente del Consejo de Ministros en Francia, y un representante de la casa Rostchild. No más que hubiera empujado una de las puertas de la galería... habria realizado un acto que á buen seguro hubiera satisfecho á la dueña de la casa. Pero no pasó de la galería.

En el Senado

Muchos senadores en los escaños, las tribunas llenas de gente y los periodistas lápiz en ristre esperando las declaraciones del señor marqués de Sardoal con motivo de la interpelacion anunciada sobre la suspension de varios acuerdos de la Diputacion provincial referentes al personal de dicha dependencia.

No llegó la sangre al río. El señor marqués de Sardoal se contentó en dirigir repetidos cargos al Gobernador de la provincia de Madrid protestando de ministerial disciplinado en el sentido que se dá á la frase en el tecnicismo militar.

Resumen de la interpelacion: alcance político ninguno, un tanto inoportuno si se atiende á que el ministro de la Gobernacion no estaba oficialmente en antecedentes del asunto y ha esquivado el golpe, ó mejor dicho el compromiso de desautorizar al Sr. Duque de Frias, ó venir con el interpelante acudiendo á este medio que debía tener previsto el marqués de Sardoal.

Solucion, la que conceden las leyes y reglamentos administrativos. La diputacion se alzaré del acuerdo del Gobernador de Madrid ante el Ministro, este estudiará el expediente formado por esta cuestion, dirá al Consejo de Estado y... como para todo esto ha de transcurrir algun tiempo, el señor Albareda puede pensar y escojer el medio más oportuno para estar bien con todos, con arreglo á la ley, por supuesto.

Lo principal en esta interpelacion era saber si el señor marqués de Sardoal resultaba enfrente del Gobierno; ha resultado lo contrario y por lo tanto no ha revestido la aquella la importancia que muchos esperaban.

Por unos documentos

Si la primera parte de la sesion en la alta cámara ha defraudado las esperanzas de muchos, no las mías, pues por telégrafo anuncié la actitud de los contendientes en la interpelacion la segunda en cambio, ha sido una agradable sorpresa para los que concurren á las Cortes en busca de incidentes ruidosos, y de cuya frecuente repeticion ya soy el primero en deplorarlo.

Sabido es el antagonismo que de hace tiempo reina entre el general Primo de Rivera y el actual ministro de la Guerra. Hoy se ha hecho patente esta antipatia con motivo de unos documentos pedidos al ministro por dicho general y que por motivos que explicó el señor Cassola no pudo

traer á la Cámara. El tono algun tanto adusto del ministro y la contestacion del señor marqués de Estella no menos descontento motivó una interrupcion de este diciendo:

—Se necesita no tener sentido comun...

—(El señor general Cassola.) Yo creo que S. S. ha ido tras de ese sentido comun que á mi me falta para pedir tanto antecedente y tan difícil de reunir. (Grandes murmullos.)

—(El señor marqués de Estella.) Con la mayor frescura he oido las frases ofensivas que desde ese banco ha dirigido á mi persona el señor ministro de la Guerra, calma que me impone el respeto que me merece el augusto recinto en donde nos hallamos, pero fuera de aquí nadie se hubiera atrevido á ello ni siquiera el mismo general Cassola. Se lo que me debo y que debo al Senado. Por lo primero me callo pues no es este el lugar en donde se contestan á esas frases, por lo segundo apelo á la Cámaras para que juzgue sobre ellas.

Y á todo esto la presidencia muda. Y el general Cassola rectifica con teson y vuelve á rectificar el marqués de Estella con no ménos brios hasta que por fin el señor marqués de la Habana interviene, mediante explicaciones no muy tranquilizadoras por ambas partes aunque dieron por retiradas todas las frases que hubieran podido considerarse como ofensivas.

En el salon de conferencias se hacian despues muchos comentarios sobre este incidente, sintiendo y deplorando que en estos sitios tan dignos del respeto de todos se diera lugar á escenas y se pronunciaran frases impropias de los labios que las emiten é inconvenientes sobre los oidos que las escuchan.

A última hora se decía que la cuestion entraba en el terreno privado, por más que yo creo que las cosas no pasarán á mayores.—*Dikson*.

LA EXPOSICION UNIVERSAL

Barcelona 14 Abril de 1888.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Muy Sr. mío: Hoy se han reunido en la Comisaria Regia, y bajo la presidencia del Sr. Girona, todos los Delegados de la parte oficial que representan al Gobierno Español, y que han de ocuparse de las instalaciones de la gran Have Central, que cómo he dicho á V. ya diferentes veces, ha de constituir la Exposicion gubernamental.

En esta Junta se ha acordado terminar todos los trabajos de la referida seccion, para el dia 30 de Abril, y los Delegados han estudiado la forma de que este acuerdo se traduzca en hechos.

Puede V., pues, asegurar, apesar de cuanto en España se murmura de los trabajos oficiales, que la gran Galeria quedará definitivamente terminada el 30 de Abril.

Tambien hoy ha recogido la Comisaria Regia, las llaves de la galería que en el Palacio de Bellas-Artes, han de ocupar los objetos remitidos por la Casa-Real.

Están muy adelantados los trabajos del Catálogo Oficial de la Comisaria, y se procederá muy pronto á su impresion.

La Seccion de Austria de que diversas veces me he ocupado, puede decirse que

está completamente terminada, y que en ella se admiran ya, instalaciones notabilísimas.

La decoración de la sala, es de muy buen gusto. Corre por toda la cornisa, una elegante colgadura, y en distintos *panneaux*—muy bien pintados—se representan las vistas de las principales ciudades de Austria. El Pabellón que en esta sala está destinado á S. M. la Reina Regente, es del mejor gusto. Tiene una barandilla en metal de estilo barroco, y tres gradas, dan acceso á un dosel riquísimo, adornado con las armas de España y las de Austria. El espacio en que se desarrolla el semicírculo, la barandilla de que he hablado, forma un elegantísimo gabinete amueblado con rica sillería de fondo blanco, bordada á mano con tal primor, que constituye por si sola una verdadera obra de arte. En el centro de este gabinete, hay un velador, que en la piedra, tiene formando un precioso cuadro, la reproduccion de Chateau, en que nació S. M. la Reina Regente.

Entre las instalaciones notables de esta sala llama mucho la atencion un bufet de comedor de roble, que tiene dentro un órgano automático, con distintas tocatas, mueble elegantísimo para un comedor de lujo.

Yá esta mañana se formaba corro al rededor del referido mueble, espantándose algun inocente *pages*, de que pudiera haber un armonio que tuviera dentro una charanga. Hubo quien sostenia que los músicos estaban dentro.

Otra instalacion hay muy notable de telas de seda y de alfombras y mañana quedarán organizadas, las exposiciones de muebles de Viena. Puede estar orgulloso el Comisario general Sr. Gestavo Schuweinburg, y el simpático Sr. Smerdou que con tanto acierto se ocupan de la direccion de la sala, habiendo además tenido la satisfaccion de ser los primeros que han presentado el catálogo oficial de su seccion, elegantemente impreso en Viena, en austriaco y en español. Este catálogo en el que, por via de introduccion, hay un entusiasta saludo á España, está impreso en Viena, y fechando el 8 de Abril.

Tambien el Japon merece plácemes. El Comisario Sr. Jakouzo Otsouka, puede estar satisfecho de sus trabajos.

Ya decía á V. que había jarrones maravillosos, y hoy añadiré, que hay un centro de cerca de cuatro metros de altura con diferentes entrepanos, sostenidos por pilas que representan trompas de elefante, que es una verdadera maravilla. Está tasado en veinte mil pesetas. Dada la opulencia de que en España disfrutamos los periodistas, es casi seguro que lo adquirirá alguno de nosotros.

Bélgica cuyo Comisario Sr. Edouards Gucrette, tanto se ocupa de su instalacion, podrá muy pronto darla por terminada. Será notable en productos industriales. Brujas y Lieja, contribuirán poderosamente á su éxito, pero con evidencia puedo asegurarse que será notabilísima su exposicion de lunas azogadas, no sólo por la perfeccion con que están hechas, sinó por los tamaños colosales que alcanzan.

Francia comienza su instalacion, y tiene muy adelantada la decoración de sus loca-

les. El Arquitecto Mr. Deshormaux, se ocupa activamente, y ya de los cajones que se desembran surgen elegantes vitrinas que podrán admirarse perfectamente organizadas dentro de muy pocos días.

Los alemanes, se proponen también, según me aseguran, tener sus instalaciones acabadas, para fin de mes.

No vá en zaga España en los trabajos; la España Industrial, Sert y Solá, Camilo Fabra, Ferrer y Vidal, y otros conocidos fabricantes catalanes, tienen muy adelantadas sus instalaciones. Las habrá muy notables; entre otras una de aceitunas, presentada de una manera totalmente nueva. El Palacio de la Industria quedará, pues, muy pronto terminado.

La galería de máquinas, se acabará en brevísimo espacio: está terminado el local que ha de servir para la máquina de fuerza de 200 caballos, que ha de mover cuantas se instalen en aquel local; está montado el árbol de transmisión, y como materialmente no caben en la galería los pedidos hechos, se construye un anexo.

A propósito: cerca de este anexo en la parte del recinto que mira á la calle de Sicilia, se está construyendo otro para exponer carruajes, ómnibus, camiones, todo lo que rueda, menos el dinero, que según dicen los que lo tienen está siempre muy expuesto.

Pero la parte verdaderamente notable de la Exposición, original y nueva, será la marítima. Detrás de la Nave central en el Parque, una elegante escalera, dá acceso á un viaducto, que atravesando por cima de a Estación de Francia conducirá á la Playa. La vista, desde la entrada del viaducto, es extraordinaria, y como decía á V. nueva.

En todas las Exposiciones se han admirado los milagros de la Industria. En el Palacio de Cristal, asombraba el vigor del trabajo y de la actividad inglesas, asomados al Trocadero, en la Universal de París de 1878, se sorprendía el ánimo al considerar los esfuerzos del trabajo humano; pero en ninguna Exposición Universal ha habido un balcon como éste, para reponerse de las fatigas que causan en el individuo, el esfuerzo intelectual y material—aunque sea ajeno—con la plácida contemplación de la naturaleza. A la espalda, actividad, Comercio, Industria y Arte; de frente Mar y Cielo. Y no sigo por este camino, no haya alguien que entienda que en cartas destinadas á dar noticias, hago derroche de lirismo.

La Plaza de Cataluña, está convertida en un *Square*. El paseo de Colon está terminado; la Rambla, se alumbrará toda con luz eléctrica; la obra de las Casas Consistoriales, está adelantadísima; en el nuevo Gran Hotel Internacional, de que tantas veces me he ocupado, ayer y hoy, se ha vuelto mucha gente sin poder almorzar por no haber materialmente mesa; se revocan las fachadas de las casas y no se lo digan Vds. á nadie, pero hasta se preparan á pintarse algunas Barcelonesas, y todo con el exclusivo objeto de ser más agradables á los forasteros.

Yo que también para escribir, cuando como buen español lo hago á última hora y está para salir el correo, me pinto solo; termino, con este conato de chiste, y quedo de V. afectísimo S. S. q. b. s. m.—*El Corresponsal*.

París 15 de Abril 1888

«Cuando una deplorable debilidad se manifiesta en los Consejos del poder y cuando los ciudadanos más moderados después de presenciar la lucha intestina de

los partidos se convencen de que estos no defienden como debieran los intereses nacionales, una inquietud vaga se manifiesta en la Sociedad, se agita la necesidad de conservación y los patriotas buscan un hombre que pueda salvar aquella.»

Estas ó parecidas palabras escribió Napoleón I en Santa Elena antes de exhalar el postrer suspiro; pero al ver lo que sucede en Francia, cualquiera diría que las líneas que preceden han sido trazadas esta mañana por la mano invisible del destino, y es que la República ha destruido todos los resortes del gobierno.

La sociedad francesa desorganiza paulatinamente en medio de la confusión que reina tanto en el Parlamento como en el seno del gabinete, y el pueblo que lo comprende reclama un hombre que pueda modificar la situación.

De ahí que el cuerpo electoral en masa, tenga la vista fija en el general Boulanger, quien no cesa de contestar «¡pece homol!» á los que reuniéndose en torno suyo le aludan hasta el extremo de compararle con Cromwell.

Los diputados y senadores que capitanea Julio Ferry dicen que el Júpiter moderno será un dictador, que confiscará las escasas libertades de que goza este pueblo y que con él la democracia no existirá más que de nombre. Tiempo perdido; los mineros del departamento del Norte votarán por el ídolo de los radicales, unos porque no creen en la dictadura y otros porque cuentan con su espada para defender la República.

Parece que los jefes de las fracciones democráticas, asustados por las proporciones alarmantes que toma el movimiento boulangierista abrigan el propósito de recurrir á los grandes medios haciendo votar por ambos Cuerpos Colegisladores una ley desterrando al general Boulanger, por exigirle así la tranquilidad del Estado.

Aparte de que esta medida equivaldría á hacer de un simple ciudadano un pretendiente al trono de Francia, no es proliabe que la Cámara y el Senado se asocien á la idea concebida por los oportunistas.

No hay que hacerse ilusiones; la República parlamentaria está condenada á muerte; sus médicos de cabecera tales como Clemenceau y Ribot podrán, es cierto, prolongar cinco ó seis meses su existencia, pero no hay esfuerzo humano que la salve. El sufragio universal va al general Boulanger, porque éste promete al país desembarazarle de la oligarquía democrática, ávida é incapaz, que le explota y le arruina.

Hay que tener en cuenta, sin embargo, que los que se han colocado al lado del Júpiter moderno, lo hacen más para protestar del actual régimen político que para defender sus insensatos proyectos. El pueblo reclama una solución, y si á un orleanista se le hubiese ocurrido reclamar la disolución de la Cámara y la revisión de la Constitución habría sido tan aclamado como lo es Boulanger.

En 1877 el mariscal Mac-Mahon tuvo contra él la influencia que la República moderada logró ejercer sobre la nación. En 1888 el general Boulanger tiene á su favor la triste experiencia que la democracia ortodoxa ha hecho durante dos lustros.

El triunfo que ha alcanzado el ídolo de los radicales, en los cuatro ó cinco departamentos en que dispone de amigos sinceros, es debido á los abusos, arbitrariedades y desaciertos que los gobiernos republicanos han cometido desde 1877 hasta la fecha.

...

Personas que merecen entero crédito

aseguran que el general Boulanger ha recibido una carta del príncipe Victor Napoleón, diciéndole que aplaude su conducta y que como él desea que el jefe del Estado sea elegido por el pueblo y no por ambos Cuerpos Colegislativos.

A las 7 y cuarto de la tarde de ayer se recibió de Berlín un telegrama, que los periódicos de la noche reprodujeron, anunciando la muerte del emperador de Alemania; pero esta mañana se ha desmentido tan lúgubre noticia. Créese, no obstante, que los días de Federico III son contados.

¿Quién es capaz de prever lo que resultará de la muerte de Federico en Alemania y del triunfo de Boulanger en Francia?—E.

Gaceta

BOULANGER

El general Boulanger ha triunfado en la elección de un diputado en el departamento del Norte de Francia. Objeto no há mucho de severas medidas gubernamentales, perseguido por partidos influyentes, obtiene ahora del sufragio popular un éxito que puede llevarle á los más altos cargos de su patria. No fué posible explicar la saña con que trataron sus adversarios de lanzarle á la oscuridad y al retraimiento; no es posible explicar el entusiasmo que al presente su nombre despierta en muchos. Ni fué enemigo temible, ni es estadista eminente, ni ha consagrado su vida á la causa del pueblo, ni revela en su historia militar dotes superiores que no adornen á muchos generales de la República. Por eso creemos que no hay que buscar en lo que le sea personal el secreto de su éxito. En el estado de la República, en la crisis porque atraviesa, en la propensión de las democracias modernas á la dictadura y al cesarismo, es en donde pueden estudiarse las causas del encumbramiento popular de Boulanger, falto de condiciones, por lo que hasta ahora se ha visto, para sostenerlo con fortuna para la paz y el bienestar de Francia.

Los más intransigentes, los que lo piden todo para las ideas y las cosas y nada para los hombres, van plegándose á servir de instrumento al republicano dictador. Esto en las capitales, en los sitios de mayor cultura, con directorios constituidos precisamente para impedir las preponderancias personales; calculase lo que podrá suceder en poblaciones pequeñas, en los distritos rurales, donde las sorpresas son más fáciles, la confianza de los electores más pronta y la compra del voto más barata. Si hoy, sujeta á la prueba de un plebiscito la popularidad de Boulanger, el sufragio universal decretara que era el primer hombre de la República: seguramente ningún republicano estimaría ese fallo como permanente, sincero y definitivo. El sufragio universal podría darle el poder: con el poder el cesarismo ó el imperio; pero en el fondo no le daría más que un triunfo pasajero para que pudiera anular gran parte de lo que hoy existe. Estos peligros, por fortuna, no los tenemos en España, no solo porque no hay República, sino porque no hay sufragio universal. El día en que lo hubiera, acaso quedara todo á merced de las circunstancias y de las impresionabilidades. Si en 1873 hubiese surgido un hombre, ese habría sido el amo de España, por más ó menos tiempo; pero lo habría sido hasta que la impresionabilidad del sufragio hubiere otorgado la notoriedad á otro cualquiera.

En nuestros partidos monárquicos no hay un solo adepto que se incline á la dic-

tadura; esa propensión es propia de nuestros partidos republicanos, y especialmente del que se llama el único revolucionario. El Sr. Ruiz Zorrilla manda: los demás obedecen. Publica aquél un Manifiesto semicantonal, y aplauden los adeptos; lo publica semiconservador, y los adeptos se entusiasman. El César prescinde del elemento civil, busca en la milicia sus auxiliares, no hace caso de Asambleas; los adeptos siguen aplaudiendo El Boulanger de levita lo es todo para ellos, y sin embargo truenan contra el militarismo, piden el imperio de la democracia y buscan en el sufragio universal un recurso contra lo existente. Bien se ve por esto que aquí y allá, en España y en Francia, es semejante la democracia revolucionaria, constituyen un partido de sumisos á la voluntad de un dictador. Ese dictador en Francia puede vencer y hacer mucho daño á la nación; en España podría causar estragos si la Monarquía no fuera fuerte y no conociéramos las volubilidades y los caprichos del sufragio universal, más temibles en nuestra patria, no para la existencia de ningún poder determinado, sino para la vida de la patria misma, por el atraso de nuestras comarcas, por la falta de costumbres y por el escepticismo natural en los pueblos que han pasado en períodos breves por muchas revueltas y no pocas mudanzas.

Acaso hoy entre Francia en una etapa desdichada. Si el fraccionamiento de sus grupos parlamentarios no cesa, si no hay unidad entre los partidos templados de la República, si de ellos no parten consejos eficaces y resoluciones patrióticas para oponerse con firmeza á la preponderancia de un hombre, que no lleva al juicio público ninguna novedad salvadora en su programa, la República caerá en peligrosísima crisis y acabará por ser lo que quiera Boulanger; es decir, la menor cantidad posible de democracia, acaso la menor cantidad posible de régimen liberal. Entonces no sería extraño que los hombres de buena voluntad, vista la impotencia de la República, trataran de sustituirla, no por el imperio de Boulanger, sino por la Monarquía templada, liberal y constitucional.

Prórroga.—Por la Dirección general de Beneficencia y Sanidad se ha concedido un mes más de prórroga á la licencia que disfruta D. Bernardo del Río, Secretario del Lazareto súcio de este puerto.

Operados.—El jóven que hace trece días sufrió la operación de la talla y que tan magistralmente le fué practicada por el distinguido médico Sr. Semprum, sigue lo más satisfactoriamente que pueda desearse; y tanto es así, que la herida perineal está casi cicatrizada y el paciente orina por el conducto normal.

También nos consta que los otros operados por dicho señor facultativo, continúan adelantando en su curación y sin haber sufrido el más leve accidente.

Real Orden.—Se ha dictado por el ministerio de Marina una Real orden confirmando que todo lo que se refiere á la entrada y salida de los buques nacionales y extranjeros, corresponde exclusivamente á las autoridades de marina de los puertos.

Por irradiación.—El siguiente sorteo de la Lotería nacional por el sistema de irradiación se celebrará el día 28 del presente mes.

Constará de 70.000 billetes, á 30 pesetas cada uno, divididos en décimos á 3 pesetas, y de 7.002 premios, en la forma siguiente:

Uno de 100.000 pesetas, 6 de 15.000

pesetas cada uno; 63 de 1.000; 630 de 500; 6.300 de 150 y dos aproximaciones de 10.000 pesetas cada una, para los billetes que contengan el número anterior ó posterior al del premio mayor.

Bien hecho.—Ocupándose *El Mahonés*, en el acuerdo del Ayuntamiento de esta ciudad denegando la autorización para edificar un nuevo templo en la aldea de San Clemente, interin no se presenten los planos correspondientes formados y autorizados por un Arquitecto, manifiesto, nuestro colega, la complacencia con que ha visto que, al cabo de años cien, se atempere nuestra Corporación municipal á los terminantes preceptos de la ley referente á construcciones de edificios públicos.

Después de haber rendido este tributo á la legalidad del acuerdo, el bismenarario católico recuerda que edificio público es la casa-escuela de niñas de la calle de San José, cuya construcción se autorizó y llevó á cabo sin que precediera la presentación de planos formados y autorizados por un Arquitecto; que del Arquitecto pudo prescindirse, así mismo, para la edificación del Hospital civil de esta ciudad, y que sin Arquitecto se ha levantado el plano de muchas calles de nuestra población.

Y esto dicho, repite *El Mahonés* su aplauso al Ayuntamiento, por más que, añade, haya sido la edificación de una iglesia católica de una aldea como San Clemente, la que haya despertado en él sus aficiones á la legalidad.

Es cierto, se ha dado esta coincidencia, muy rara si se quiere; mas ella no puede ser motivo para que se ponga en duda la imparcialidad y buena fé de nuestros ediles. ¡No faltaba más!

De cuerdos es variar de consejo, y á nuestra vez celebramos muy de veras que el muy ilustre Ayuntamiento de Mahon abandone, al fin, las ilegales prácticas en que hasta ahora se había inspirado en punto á construcciones de edificios públicos.

Y aunque la ocasion excogida no era, acaso, la más propicia para convencerse de error, bien venga la enmienda aunque tarde sea.

Que, como dice el adagio, vale más tarde que nunca.

Bien venido sea.—Con singular complacencia hemos recibido el primer número de «El Noticiero Universal», diario independiente de noticias, avisos, comercial y de anuncios que se publica en Barcelona bajo la direccion de nuestro estimado amigo y activo corresponsal en la Corte don Francisco Peris Mencheta.

No hay para qué decir con cuanto gusto establecemos el cambio con que nos brinda «El Noticiero Universal», y cuán de veras deseamos al novel periódico buena cosecha de suscripciones y feliz acierto en la realización de su programa, que hemos leído con delectacion. El precio es módico, una peseta al mes, y en la Imprenta de *El Bien Público* se admitirán suscripciones.

Escuadra.—El día 28 de este mes saldrá con direccion á Barcelona, una escuadra de guerra Austriaca, compuesta de cinco de las mejores naves con que cuenta aque Ha marina, la cual vá por órden expresa del Emperador para hacer honor á la apertura oficial de aquel gran certámen.

Viage Régio.—Es seguro que S. M. la Reina-Regente, acompañada de Nuestro Augusto Monarca Alfonso XIII, llegará á Barcelona el día 16 del próximo mes de Mayo; el 17 habrá recepcion oficial en la Casa de la Ciudad con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey; el 18 visitará S. M. los monumentos públicos principalmente los que han de inaugurarse; el 19 lo dedicará S. M. al despacho oficial de algunos asuntos y á conocer algo de lo más importante que encierra aquella ciudad; y por último, el día 20 tendrá lugar la solemne inauguracion de la Exposicion.

Traslado.—En nuestro colega barcelonés «El Noticiero Universal», leemos que el Director y catedrático numerario de este Instituto D. Diego Monjo y Vicens, ha sido trasladado al de Huesca.

Sentiríamos que por efecto de este nombramiento se viera privada esta ciudad de los buenos servicios que en segunda enseñanza viene, desde hace muchos años, prestándole nuestro apreciable amigo y paisano.

Mercado.—La situacion del mercado de la Habana el día 31 de marzo, era la siguiente:

«Oro español, de 232 1/2 á 232 3/4. Cambios, firmes.

Las noticias menos favorables del exterior y la solemnidad de la Semana Santa han hecho que se realizaran pocas operaciones y el mercado cerró más flojo. Las cotizaciones fueron nominales.»

Pobrecito.—El premio mayor de 500.000 pesetas del sorteo del 9 de este mes ha correspondido al Estado. Fué enviado el billete, que resultó despues premiado, número 4591, á Huesca, y desde allí fué devuelto á Madrid, sin encontrar compradores en ninguno de estos citados puntos.

Subasta.—En la celebrada en la tarde de hoy en las oficinas de la Delegacion del Gobierno en esta Isla para contratar la conduccion del correo entre las oficinas del ramo de esta Ciudad y la de Ciudadela se han presentado dos proposiciones la una suscrita por Jaime Ripoll y Cerdá de Porreras ofreciéndose á desempeñar dicho servicio por la cantidad de 2.800 pesetas y la otra por D. Cristobal Pons que actualmente presta dicho servicio, por la de 2999.

Se ha adjudicado provisionalmente á este último por haberse desechado la del primero por carecer de la certificacion que previene la condicion 4.ª del pliego de condiciones.

En Palma no se ha presentado postor.

Llegada.—A las siete de esta mañana ha fondeado en la bahía de Palma sin la menor novedad el vapor «Nuevo-Mahonés» salido en la tarde de ayer de este puerto.

Vacunacion.—En la Casa de Socorro establecida en los bajos de la Casa Consistorial de Palma, fueron vacunadas ante ayer 160 personas de las cuales 86 lo fueron por primera vez y las restantes lo habían sido ya anteriormente.

En el hospital provincial sólo quedaban nueve enfermos atacados de dicha enfermedad.

Cesion.—Las Sociedades Crédito Balear y Cambio Mallorquin han cedido doscientas pesetas cada una con destino á los gastos que ocasionará el envío desde Palma á Barcelona de los objetos que deben figurar en la Exposicion Universal.

Tormentas.—No concluimos una y ya se anuncia otra.

Hé aquí la que pronostica el célebre astrónomo D. Mariano Hemerg: Lluvias y huracanes en Aragon y las Castillas con tormentas en Navarra y la Mancha, desde el día 7 de Mayo próximo hasta el 23 de dicho mes.

Bien se la merece.—Ha solicitado su jubilacion un maestro de la provincia de Córdoba, que cuenta 101 años de edad.

Alcances.—Por el Batallon Depósito de Palma n.º 139, se llama á los individuos á quienes se adeudan alcances desde el año económico de 77-78 hasta la fecha, para que acudan á cobrarlos en lo que resta del actual ejercicio.

De esta isla figuran los individuos siguientes:

MAHON.—Pedro Vidal Pons, Pedro Taltavull Oliver y José Ortiz de Zarate.

CIUDADELA.—Rafael Fuxá Sabater, Juan Sanz Canet, Pio Marqués García, Pedro Pons Capó y Antonio Marqués y Casasnovas.

MERCADAL.—Lorenzo Gomila Garriaga y Gabriel Pons García.

VILLA-CARLOS.—Lorenzo Sintes Sintes.

Dimision.—Por el ministerio de Fomento se ha admitido la dimision que ha presentado el Excmo. Sr. D. Fernando Cotoner y Chacon, del cargo de Vocal del Consejo superior de Agricultura, Industria y Comercio.

Vapores.—El «Habana» llegó y salió el 13 de Las Palmas, con rumbo á Puerto-Rico.

El «San Agustin» llegó el 13 al Havre, procedente de Liverpool.

El «P. de Sadrústegui» salió el 13 de Puerto en direccion á la Habana.

El «Isla de Cebú» fondeó ayer 14, por la mañana, en Barcelona, procedente de Veracruz, la Habana y Cádiz, desde cuyo

punto ha hecho la travesía en menos de dos días.

El «Santo Domingo» salió el 14 de Suez en direccion á Aden.

El «España» llegó el 15 á la Habana, procedente de la Coruña y Puerto-Rico.

El «Cataluña» salió el 15 de la Habana en direccion á la Coruña y Santander.

El «Mogador» llegó el 14 á Cádiz procedente de Málaga.

El «Méjico» salió el 14 de la Habana para Nueva-York.

El «Baldomero Iglesias» salió el 14 de Nueva-York para la Habana.

El «Veracruz» llegó el 16 á la Habana procedente de Barcelona, Cádiz y Puerto-Rico.

El «Panamá» salió el 16 de la Habana para Veracruz.

El «San Agustin» llegó el 16 á Santander, procedente de Liverpool y el Havre.

El «Hernán Cortés» salió el 12 de Ponce para Cádiz y Barcelona.

El «Ponce de Leon» llegó el 16 á Puerto-Rico, sin novedad.

El vapor «Pío IX», de la matrícula de Cádiz, salió el 14 del puerto de este nombre despachado para Puerto Rico, con 33 pasajeros.

Tiempo.—Después de un día verdaderamente primaveral, á eso de las cinco de esta tarde se ha cubierto el cielo, regalándonos copiosas lluvias, que á la hora que escribimos estas líneas, continúan no con tanta fuerza.

Pasajeros.—Los llegados á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon», fondeado á las diez y media de esta mañana, son los siguientes:

DE BARCELONA

D. Angel Salvat, Enrique Cardona, Manuel Beltran, Francisco Victory Bartolomé Piera, José Batista, Juan Puigdomenech, Francisco Banquells, José Roca, Juan Sintes, José Perez, Pedro Lluch, Pedro Esteve, un señor oficial y 20 individuos de tropa.—Total 34

DE ALCUDIA

D. Antonio Matas, Nicolás Gelabert, Pedro Valls, Francisco Gonzalez, Juan Rita, Manuel Montes, Antonio Picó, Bartolomé Perelló, Jaime Martorell y dos hijos, Antonia Sastre.—Total 12.

AVISO

La empresa arrendataria del Teatro Principal convoca á los señores abonados de la última temporada, á una reunion que tendrá lugar en el salon de descanso de dicho celiseo el sábado 21 á las cinco de la tarde, para enterarles de asuntos que les interesen.—*Calafut.*

Dicese que un importante Centro-médico, en vista de los buenos efectos de las Pastillas Pectorales del Dr. Andreu de Barcelona, se propone, conocida su fórmula, dar su dictámen y recomendarlas á todas las esferas médico-científicas como el medicamento que reúne mejores virtudes demulcentes expectorantes y calmantes, sin ofrecer ningun inconveniente.

Para excitar el apetito de los niños pálidos y delicados, secundar el crecimiento sin cansancio, prevenir la desviacion de las piernas y fortificar el sistema muscular y huesoso, se emplea con toda seguridad el «Vino ó Jarabe al lacto-fosfato de cal, de Dusart», que contienen los elementos de los huesos y de la carne muscular. El nacimiento de una criatura sana y vigorosa depende en mucho de la madre y de la riqueza en fosfatos de su alimentacion; igualmente más adelante, la robustez y buena salud del infante se deben á la riqueza en fosfatos de la leche de la nodriza; por eso los médicos recetan con unanimidad el Lacto fosfato de cal de Dusart á las madres y á las nodrizas; así se previenen la diarrea, las convulsiones y los accidentes de la denticion.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 17.—10'30 n.

Se trabaja para obtener una eco-

nomia, en los presupuestos, de cincuenta millones de pesetas.

La «Correspondencia de España» asegura que en la conferencia celebrada por los Sres. Ochando y Vega Inclan se ha convencido en no aceptar las transacciones convenidas por los conservadores en las reformas militares.

Se han presentado nuevas dificultades en las reformas militares atribuyéndose á la conferencia celebrada por los Generales Martines Campos, Cassola y Canalejas.

París.—El General Boulanger despues del discurso político pronunció otro sobre reformas militares. El referido General tan luego haya tomado asiento en las Cámaras emprenderá un viaje de propaganda: calculanse serán cien los diputados adictos á su política.

Berlín.—El estado del Emperador Federico III es gravísima temiéndose hoy un triste desenlace puesto que se le acentuan los síntomas de asficia lenta y altísima fiebra de caracter etico lo que le tiene en un estado de postracion suma y en gran marasmo. Los remedios se consideran ya como impotentes.

Madrid 18.—9'15 m.

Insistese en asegurar, acentuarse mejoría notable en el Emperador. En París se le atribuye al doctor Maucauci haber pronunciado que no viviría tres días si se presentase la pneumonia.

París.—Prepáranse para mañana grandes manifestaciones á la entrada en las Cámaras al General Boulanger que sigue muy reservado en su plan.

Madrid 18.—10'20 m.

El periódico «La France» órgano Boulangerista, aboga por la necesidad de un cambio de sistema de Gobierno: la convocacion de Cortes constituyentes y supresion del Senado. Los moderados están resueltos á oponerse á las inovaciones del General Bonlanger.

Madrid 18.—11 m.

Berlín.—El Emperador Federico III se ha levantado y al salir á la ventana ha sido aclamado por el pueblo que esperaba saber noticias del estado de su salud. La Emperatriz no ha abandonado ni abandona por un momento al enfermo. Los médicos han tranquilizado al Kromprinz, participándole haber desaparecido el peligro inminente.

Madrid 18.—11'30 m.

En Andalucía se han celebrado con el mayor órden meetings proteccionistas.

París.—Se ha batido el hijo de Mr. Rochefort hiriendo al Presidente del departamento del Norte.

Los oportunistas piden la anulacion del acta del General Boulanger.

Madrid 18.—11'40 m.

La comision que entiende en las reformas militares, acepta la enmienda manteniendo que los quintos sean reconocidos por médicos militares y que se haga extensivo el ingreso al cuerpo de inválidos á los Generales inutilizados en campaña.

La prensa Europea se ocupa con gran atencion de los acontecimientos de Francia, temiéndose sean graves.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Crescencio confesor, S. Hermogenes y S. Vicente mártires.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de las Angustias en el Cámen.

Santo de mañana

Sta. Inés de Monte-Policiano virgen.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 19.—De Barcelona vapor Puerto-Mahon Cap. D. Migel Tudurí con 21 trips. 46 pas. efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS

Casino "El Consey,,

Se convoca Junta General extraordinaria para el próximo Domingo 22 del corriente y á las 11 de su mañana, al objeto de reformar el Artículo 40 del Reglamento. Mahon 19 Abril de 1888.—El Secretario P. Riudavets.

Casino Nueva Union

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo próximo á las 4 de la tarde, con el objeto de tratar de una comunicacion pasada por el propietario del local, en el cual se previene á la sociedad que desaloje el edificio dentro de tres meses, y tomar en consecuencia el acuerdo que se crea mas conveniente. Mahon 18 Abril de 1888.—El Presidente, N. Tudurí Pons.

SUBASTA

A voluntad de su dueño se venderá en licitacion verbal el dia 9 de Mayo á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, y bajo el tipo de 650 duros, una casa con huerto ó solar contiguo, situada en la calle de S. Lorenzo de esta Ciudad, núm. 27, 29 y 31. Las condiciones de la Subasta y títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

SUBASTA

El dia 23 del actual á las 11 de la mañana, se venderá en licitacion verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta ciudad calle de Hannover n.º 46. El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila, quien enterará de los títulos de propiedad y condiciones para la venta.

SUBASTA

A voluntad de sus dueños se venderá la licitacion verbal el dia 29 del corriente á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, una casa con varios hortales de unas 3 barcillas, conocida por Son Falda, situada en la Alquería Cremada de este término. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder de dicho Notario.

Vino y Jarabe de Quina y Hierro
de GRIMAULT y C^{ia}, Farm. en Paris

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO y el Jarabe de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^{ia}, desarrollan con rapidez á los niños endeblados y á las jóvenes pálidas y abatidas. Vino y Jarabe cortan los ligeros, accesos febriles, la humedad de las manos, y los sudores nocturnos: son eficaces en las diarreas rebeldes, facilitan las convalecencias penosas, y sostienen á los ancianos.

Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA de PELLETIER

Depósito en PARIS 8, rue Vivienne.

PARA VENDER

Lo están las casas señaladas con los núms. 20, 22, 24, 26 y 28 en la calle de S. Juan y un huerto de recreo, con cuarto para coladas, pozo, pilas etc. etc. situado en la calle de Sta. Eulalia, n.º 42. Informarán calle de Sta. Ana, n.º 1.

Para Vender

Lo está la casa calle de Buenaire n.º 12. Informarán Arrabal 126.

LA NEW YORK

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN 1845

AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN.

Sistema puramente místico á primas y contratas fijas ofreciendo al público combinaciones especiales exclusivamente de la Compañía.

Esta importante Compañía que cuenta 42 años de existencia es la única en España, cuyo fondo-garantía pertenece por completo á sus asegurados entre los cuales se reparten cada año los beneficios.

Fondo-garantía en 1.º Enero de 1887.	390 millones de pesetas.
Excedente del activo sobre el pasivo.	42 " "
Beneficios anuales repartidos en 1886.	10 3/4 " "
Desde su fundacion en 1845 hasta 1886 ha emitido cerca de 245 mil pólizas asegurando.	4066 " "
Ha pagado por contratos vencidos.	250 " "
Ha pagado por contratos vencidos.	251 " "

DIRECTOR PARTICULAR EN CATALUÑA Y BALEARES

D. MANUEL GÉS

Oficinas; calle Ancha núm. 24.—BARCELONA

AGENTE EN MAHON, D. PEDRO B. VALLS.

LA PREVISION

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija

Domiciliada en Barcelona, Plaza del Duque de Medinaceli. 8

Capital social 5.000.000 de ptas.

Presidente

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Vicepresidente

Excmo. Sr. Marqués de Sentmenat.

Vocales

Sr. D. José Amell.

Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

Sr. D. Ramón de Siscar.

Sr. D. Lorenzo Pons y Chlerch.

Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.

Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

Sr. D. Juan Prats y Rodés.

Sr. D. Odón Ferrer.

Sr. D. N. Joaquín Carreras.

Comision Directiva

Sr. D. Fernando de Delás

Sr. D. José Carreras Xuriach.

Sr. D. Roberto Robert y Surís.

Administrador

Sr. D. Simón Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para formacion de dotes, redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del matrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede también el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTEABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado, si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el «Seguro Popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirigirse al Delegado en Menorca D Pascual José Hernandez. Mahón. 3. Arravaleta 3.

RUBINAT PROPIEDAD DEL DR. LLO RACH

UTIL PURGANTE DE RUBINAT

Recomendada por todos los Centros Médicos de Europa y América

Purgante sin rival en el mundo; procede su efecto sin ocasionar dolor, ni perturbacion en las funciones digestivas, á las que regulariza despertando el apetito. Empléase con eficacia en los empachos gástricos, infartos viscerables, hiperemias del encéfalo herpes, escrófulas (tumors frets) y contra la obesidad (gordura).

Véndese en las principales farmacias y droguerías

Como garantía de legitimidad, pidase siempre la marca y firma del Dr. Llorach.

Administracion: Córtes, 276, entresuelo, Barcelona

Depósito en el Centro Farmacéutico de Palma

EXPOSICION DE BARCELONA

GRAN FÁBRICA DE CORBATAS

ÚLTIMAS NOVEDADES

CON GRAN BARATURA

Cuellos impermeables. á 14,40 reales docena.

Puños " " " " " á 24,30 y 36 reales docena.

VENTAS AL CONTADO

LA CORBATINERA.—ESCOUDILLERS, 60

BARCELONA



VACUNA EMPILT

Llegada la época más propicia para la vacuna (empilt), desde hoy se inoculará los jueves y domingos á las 4 de la tarde en casa Cursach, Cos de Gracia 2. Se venden tubos y cristales de linfa vacuna garantizando el éxito á 2 pesetas el cristal y á 5 pesetas el tubo.

A los pobres que acrediten esta circunstancia mediante papeleta de la Alcaidía se les vacunara gratis.

CAFE MOLIDO SUPERIOR

procedente de las acreditadas fábricas de

de

MATIAS LOPEZ

Madrid.—Escorial.

Se ha recibido una gran partida en el establecimiento

EL ARCA DE NOÉ

2 Hannover 2

AVISO

Habiendo comprado los carruajes y caballos del conductor Miguel Guingo hago saber á este respetable público que de hoy en adelante seguirá conduciendo dicho coche Sebastian Camps, (a) Galline con las mismas condiciones de precio acostumbrado. Acudiendo pasar para los asientos en la misma cochería.

CABALLO

Hay uno para vender, de 13 años, de buena alzada, propio para coche. Se dará á la prueba. Informarán en la calle de la Iglesia número 14 Mahon.

Buena ocasion

Para los aficionados á flores en la calle de Cifuentes n.º 59, hay para vender una coleccion de cincuenta Rosales de las clases mas distinguidas.

ROLLOS

Al estilo de Mallorca se expenden en la Plaza de la Pescadería núm. 34 al precio de 2 rs. vn. libra.

SIRVIENTE

Uno que desea encontrar colocacion ya como sirviente de sala ya como cocheró. Darán razon en esta imprenta.

SIRVIENTAS

Desean colocacion una madre y una hija. Dirigirse calle de la Concepcion núm. 82.

PIANOS

Hay uno para alquilar ó vender, en la calle del Castillo núm. 5.

Aprendiz encuadernador

Se necesita uno que sepa leer, en la encuadernacion de Francisco Morro, Portal de Mar n.º 11.

PIANINOS

Para vender ó alquilar. Se encontrarán en la calle Alonso III n.º 4.

PIANINO

Hay uno de excelentes voces que se daría por un precio módico. Darán razon calle de Sta. Eulalia 49.

INYECCION DE GRIMAULT Y C^{ia}

al MÁTICO

Preparada con las hojas del Mático del Perú, tan populares para la curacion de la blenorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo una reputación universal, siendo la sola inócua por no contener sino huellas de las sales astringentes que las otras poseen en abundancia. Corta con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos

Depos. en PARIS : GRIMAULT y C^{ia}, 8, Rue Vivienne.